

NUMIS NOTAS

CÍRCULO NUMISMÁTICO ANTIOQUEÑO

EDIFICIO LA BASTILLA. OFICINA 615. APARTADO 53.697. MEDELLÍN,
DIRECCIÓN DE INTERNET: www.geocities.com/numisnotas
o, www.numisnotas

N.93 (TOMO III-4) AÑO 2000

Precio al público \$5.000



379-4d, 1947/7B

EDITORIAL	Pág.	1
NOTICIAS	“	1
NOVEDADES. Por Jorge Emilio Restrepo	“	2
NUESTRA PORTADA 10 CENTAVOS 1947B	“	4
JOYAS, DOS PIEZAS DE CINCO CENTAVOS (Carátula posterior)	“	5
NOS ENSEÑAN LAS MONEDAS Por Horacio Posada De Greiff	“	5
NOTAFILIA Y NUMISMÁTICA EN INTERNET Por José Jaime Restrepo	“	7

El **Círculo Numismático Antioqueño, CINA**, es una entidad dedicada al fomento de la cultura en el campo de la numismática. Fue fundado en Medellín en 1973

Solicitamos trabajos originales que no deben tener más de 2 páginas tamaño carta en doble espacio.

JUNTA DIRECTIVA

Presidente,	John Jairo Gaviria
Vicepresidente,	Jorge Emilio Restrepo
Secretario,	Mauricio García
Tesorero,	Horacio Posada de Greiff

'NUMIS-NOTAS' Es la publicación periódica del CINA

Editor: Jorge Emilio Restrepo

Correo electrónico: jorres@epm.net.co

EDITORIAL

El coleccionismo de variedades era casi exclusivo de Medellín pero ya hay mucho interés en Bogotá. Muchas variedades son monedas completamente diferentes así que uno no puede decir, por ejemplo, que tiene el centavo de 1947B porque, a cuál de los centavos de ese año se referirá si hay 8 completamente diferentes. Y además, se observan cosas tan extravagantes que son hermosas y llamativas: una fecha con 3 cuatros! Un 7 tan alto que penetra en la base de la efigie. Se borró parcialmente ese 7 y se grabó otro más abajo. Los que coleccionamos variedades no entendemos cuál sería el método para dejar de hacerlo. Cuál dejaríamos en la colección? El normal? Es decir el menos valioso, llamativo y escaso y posiblemente el que no está en mejor estado. Si de una moneda tenemos una fecha limpia y una sobrefecha, descartamos la sobrefecha? No, no es posible. Para no coleccionar variedades se necesita no mirar las piezas pues el que vea que sus dos monedas son muy diferentes no será capaz de disponer de una de ellas como de un duplicado.

La numismática es para todos los bolsillos y lo más barato es coleccionar variedades de piezas no valiosas.

El día que uno agrega a la colección, o fotografía, una variedad muy llamativa que no conocía, es el hombre más feliz del mundo!

NOTICIAS

Hernán Darío Velásquez en Terna para la Corte Constitucional. Nuestro contertulio abogado Hernán Darío Velásquez entró a integrar una de las ternas armadas para reemplazar los magistrados que completan su período a principios del año entrante. Para los numismáticos colombianos y en especial para el CINA es motivo de orgullo y satisfacción que uno de sus socios sea candidato a alcanzar una de las posiciones más altas a que puede llegar un jurista y más si se tiene en cuenta que dicha corte, en concepto de muchos, no solamente ejerce control constitucional sino que legisla.

Remate 02 de la Fundación Numismáticos Colombianos. El próximo 18 de noviembre, tendrá lugar en la Casa de Bolívar, contigua a la Quinta de Bolívar en Bogotá, un remate único por la calidad y número de piezas que se van a subastar. El catálogo del remate es muy lujoso y apropiado para coleccionarlo como un número más del “Boletín Numismático”. Les deseamos y auguramos un éxito completo.

Reapareció “EL CUARTILLO”, publicación oficial de Numismáticos de Occidente. Los 28 primeros números que se publicaron entre 1984 y 1986, pasan a formar el tomo uno con índice preparado por el doctor Gustavo Granada, actual secretario de ese club. El número 29 salió con formato de cuadernillo similar al de Numisnotas. Desde cuando el doctor Granada asumió la tesorería, era inminente la reaparición del cuartillo.

Para Numisnotas esta noticia es motivo de mucha satisfacción saber que hay otro órgano encargado de registrar el desenvolvimiento de la actividad numismática del país.

Esperamos que cuente con abundante colaboración. Nos ponemos incondicionalmente a sus órdenes.

Es triste registrar que nuestro amigo *Antonio Pedraza* fue víctima de los ladrones que saquearon su oficina de la carrera 15, en Bogotá. Afortunadamente las monedas no fueron robadas porque no estaban a la mano. Se robaron billetes que, Pedraza lamenta, fueron negociados en Bogotá y en Medellín!. Que lástima que no hayamos aprendido decencia.

NOVEDADES

POR JORGE EMILIO RESTREPO

Jura de Carlos III de 8 Reales. En el libro sobre monedas coloniales circulares de Colombia, publicado por el que escribe, en el capítulo sobre Juras de Carlos III, página 36, se menciona la existencia conocida de dos juras de 8 reales, de una de ellas se



Jura de Carlos III

reproduce una foto del ejemplar recientemente publicado y subastado por Ponterio. De la otra solamente se mostró un vaciado en plomo del reverso, que fue presentado por Becerra y que se encuentra en el Museo Nacional. El abogado Alexander Montaña descubrió el ejemplar que

se reproduce aquí. El único que hemos visto. Mide 38,5 mm. y pesa 26,8 g.. Canto de cordoncillo.

Tipo 379-4c, 1947 B arriba. 10 centavos, 7 doble abajo. Ya había sido presentado en el número anterior pero le apareció un compañerito:



379-4d, 1947B

Tipo 379-4d, 1947 B arriba. 10 centavos, con el 7 duplicado hacia arriba.



379-4c, 1947 B

Tipo 384-4, 1975 Diez centavos y 397-5, 1974 Veinte centavos. Mauricio García



384-4, 1975

descubrió que en estas dos piezas el retoque de los números de la fecha, los engrosó en tal forma que se necesitó dejar sacabocados en ellos para



397-5, 1974

acomodar los puntos de la grafila

Tipo 127-7a, 1810 NR JF. 8 Scudos. Se trata de una curiosa variedad en la cual el V del numeral del Rey Fernando VII está hecha con una A al revés. Enviada por internet por Thomas Ronai.



M16-1b, 1633. Medio Real Felipe IV, Anuncibay (por la fecha). Similar al presentado recientemente por Antonio Pedraza y que hoy pertenece a Jorge Becerra (Numisnotas 90, página 6). Este es de Alexander Montaña. Es extraordinario, registrar en poco tiempo, la aparición de dos macuquinas de medio real de Anuncibay. Hace años se creía, con base posiblemente en las monedas de dos escudos del Mesuno, que Anuncibay solo aparecía en macuquinas de oro. Ya conocemos de todas las denominaciones, en plata.



X1,5
M16-1b, 1633

M14-2, sf Cuartillo macuquino, aportado por Alexander Montaña. No se le ha asignado fecha probable. Recordemos que esto se logra cuando se identifican los punzones en una pieza con fecha. Los investigadores están de acuerdo en que los cuartillos macuquinos fueron acuñados en Nuevo Reino de Granada.



X1,5
M14-2, sf

345-2c, 1910 AM. Alexander había llamado la atención en el sentido de que varios ejemplares de un peso, papel moneda, de 1910, parecían ser acuñados sobre troqueles de 1907, lo cual sonaba perfectamente lógico y, efectivamente, en varias piezas de esa fecha se ven restos de un 7. Como para que no quede duda, el mismo nos ha traído este interesante ejemplar en el cual la sobrefecha parece evidente.



345-2c, 1910 AM

77-1, 1792. Esta no es una joya ni una belleza pero sirve para recordar que los medios reales de Carlos IV son escasos y cuando se encuentran están probablemente en mal estado de conservación como esta. Me gustaría que hiciéramos un ensayo: Cada uno de ustedes mire su colección y constate cuantos medios reales de este tipo posee. También proviene de Alexander.



X1,5
77-1, 1792

M20-12, 1627. Un real macuquino de Santa Fe, muy bien troquelado y con fecha completa. Por la fecha y por el diseño se deduce que es del ensayador Pinto. También fue traído por el abogado Montaña.



Pinto
X1,5
M20-12, 1627



137-6, 1816

137-6,1816. Dos Reales con el 6 limpio (no es 6/6). Las piezas de la “Patria Boba” son todas raras y se encuentran generalmente en mal estado de conservación. Esta variedad es mucho más escasa que la que tiene el 6 sobre 6 acostado. También fue traída por Alexander Montaña.

M58-16, sf. Macuquina de dos reales con marca de ensayador VA que corresponde a Buenaventura de Arce (1622-1722). Ver las marcas que utilizó este ensayador en la página 45 del libro de macuquinas. Aun cuando una moneda similar a esta no aparece en el catálogo, si se encuentran otras de 4 reales de 1701 (página 38) y de 8 reales de 1702, (página 40) que tienen el mismo estilo (un círculo de perlas y un círculo sólido en el escudo, la misma marca de ensayador y el gran tamaño de la granada situada en un triángulo en el extremo inferior del escudo). Puede pues presumirse que es una pieza de los años siguientes a 1700 cuando Buenaventura siguió usando el nombre del rey CAROLVS a pesar de que cronológicamente este período corresponde a Felipe V. Pertenece a Alexander Montaña.



M58-16, sf

287-1, 1874. 20 Centavos.
GRAMOS. Las dos piezas conocidas de 20 centavos de 1874 son escasas pero esta con GRAMOS en lugar de GRAM es mucho más escasa. Se muestra aquí por su buen estado de conservación. También pertenece a Alexander Montaña.



287-1, 1874

NUESTRA PORTADA

Estamos hablando de variedades y esta pieza de 10 centavos, con la B arriba y con 7/7 resultó ser bastante fotogénica. Coleccionemos variedades.

JOYAS



368-13, 1935/4

Las “joyas” que hemos seleccionado para este número de Numisnotas son monedas relativamente comunes pero las que hemos escogido son únicas por su estado. La de 1935/4 pertenece al muy mencionado, en este número, Alexander Montaña. Este ejemplar tiene el mérito adicional de que permitió observar la sobrefecha, que podía ser discutida, en toda

claridad.

LAS MONEDAS NOS ENSEÑAN

POR HORACIO POSADA DE GREIFF

Tesorero del Círculo Numismático Antioqueño

Al mirar mis monedas de Irlanda (EIRE), me llamó la atención un aparato musical que solamente falta en la de 10 shelines. Investigué y encontré que se trata de el arpa de BRIAN BORU; uno de los más famosos tesoros históricos de Irlanda: 200 años después de que los Viquingos terminasen con la “Edad de oro de Irlanda”, invadiendo el país, el rey BRIAN BORU liberó de nuevo a los irlandeses de los Viquingos, en la importante batalla de Clontarf, el 23 de abril de 1014 (pronto se cumplirán 1000 años). Murió en la batalla.

Escribiendo estas notas, el 3 de julio del 2000, oigo a doña Gloria Valencia, que da la grata noticia, para los numismáticos, de que un campesino de Rumania, arando su campo de papas, encontró una vasija con 1.800 monedas de oro y plata del siglo XVII, de Turquía, Polonia y de Hungría. Lo asombroso fue que avisó al alcalde del pueblo “porque son muy importantes y no se deben fundir”. Bella frase.

Las desvalorizaciones, en algunos países, han sido simplemente asombrosas. En el Brasil encuentro que en 1967 1.000 Cruzeiros Viejos quedan como un Cruzeiro Nuevo (pierde 3 ceros). En 1986 el Cruzeiro Nuevo pierde 3 ceros y queda como un Cruzado (3 x 3 son 9 ceros de Cruzeiro Viejo). En 1989 el Cruzado Viejo pierde 3 ceros y queda como un Cruzado Nuevo (3 x 3 x 3 son 27 ceros). En 1990 toma el nombre de Cruzeiro pero no pierde ceros. En 1993 1.000 cruzeiros pasan a ser un Cruzeiro Real y pierde 3 ceros (van 3x3x3x3 igual a 81 ceros del cruzeiro viejo. Este proceso duró 26 años. En las monedas de \$500 de Colombia dice: “ARBOL DE GUACARÍ”. Debiera decir: “EL SAMÁN DE GUACARÍ”, pues se trata del viejísimo Samán que hubo en la plaza de esa ciudad, bajo el cual cabían 100 personas. Bélgica acuña sus monedas la mitad en flamenco y la otra mitad en francés.

En las monedas de Italia, bimetálicas, de 1.000 y de 500 liras, el centro es de bronzital, aleación de bronce y aluminio, y el aro es admonital, aleación de acero y 18 % de cromo.

Sabía usted que la Rupia de Nepal se divide en 100 Paisas?

En una moneda de Haití encontré que dice “Año 84” y al investigar encontré que quiere decir “84 años de la Independencia”, la cual se proclamó el 1 de Enero de 1804 (la moneda es de 1887).

El nombre completo de *Alfonso XII*, fue *Alfonso, Francisco De Asís, Fernando, Pío, Juan, María, Gregorio, Pelayo*.

Este rey murió en el Palacio del Prado de una enfermedad bastante plebeya: Tuberculosis.

El nombre de *Alfonso XIII*, (hijo póstumo del anterior) era, *Alfonso, León, Fernando, María, Isidro, Pascual Antonio*.

Finlandia: Algunas de sus monedas no llevan el nombre del país.

Las letras “S C” que aparecen en las antiguas monedas romanas, significan *senatus consultum*: Consultado con el senado.

El Perú tiene monedas con la fecha en letras “*UNMIL NOVECIENTOS TREITISIETE*” (5 Centavos)

En el erudito catálogo de monedas coloniales circulares, del doctor Jorge Emilio Restrepo, se habla en la página 69, de *Pepe Botellas*, José Napoleón, hermano de Napoleón Bonaparte, este sobrenombre se debe a su afición de empinar el codo.

Checoslovaquia se dividió en “República Checa” y “Eslovaquia”, en Junio 21 de 1992 y nacen oficialmente el primero de enero de 1993. Curiosamente hay monedas de 1993 con el nombre de Checoslovaquia, cuando ya no existía como país. Obviamente, cada país acuñó por separado en esa fecha.

La U.R.S.S. (Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas), fue integrada por 15 países: *Armenia, Acerbaján, Bielorrusia, Estonia, Federación Rusa, Georgia, Lituania, Letonia, Moldavia, Ucrania, Kazakistán, Kirguizistán, Uzbequistán, Turkmekistán, Tayikistán*.

Rusia figura hoy como una *Comunidad de Estados Independientes*.

Señor Socio: La tesorería del CINA está sin fondos para los gastos fijos, que son: Administración \$65.000; Teléfono \$20.000; Correos \$50.000, etc. Nada se gasta ociosamente. Le rogamos consignar en CONAVI Cuenta 1001-466746 CÍRCULO NUMISMÁTICO, y enviarnos copia con su nombre al reverso para enviarle el recibo. Mil gracias

NOTAFILIA Y NUMISMÁTICA EN INTERNET

POR JOSÉ JAIME RESTREPO

El internet sin duda se ha convertido en una herramienta casi indispensable en nuestras vidas ya que por medio de el podemos consultar cualquier tema, comprar cosas y tener comunicación con cualquier lugar del mundo. La notafilia y la numismática no se han quedado por fuera de la tecnología, he aquí algunas direcciones interesantes:

http://www.numisnotas.com/	Círculo Numismático Antioqueño
http://sigma.eafit.edu.co/~ihena/	Colombiana sobre fichos
http://www.notafilia.net/	Colombiana sobre notafilia y numismática
http://www.geocities.com/hblanton/	Macuquinas de Colombia
http://elcj.cjb.net/	Ecuatoriana con una lista de intercambios
http://aaag.spedia.net/	Mexicana sobre monedas y billetes
http://www.lanzadera.com/Numismatica/	Página sobre numismática
http://www.notafilia.com/	Española sobre notafilia
http://www.geocities.com/WestHollywood/Park/1777/	Uruguaya sobre monedas y billetes
http://elmonetario.wm.com.ar/	Argentina sobre monedas
http://www.numismatica2000.com.ar/	Argentina sobre monedas
http://www.numismatica.org/	Costarricense sobre numismática
http://www.bright.net/~deven/pennylane.htm	Varios links a otras páginas
http://www.banrep.gov.co/	Banco de la República de Colombia
http://www.banknoteworld.com/	Página con muchos billetes
http://cointop50.com/	Ranking de sitios numismáticos
http://www.chopmarks.com/	Española sobre resellos de Filipinas
http://www.geocities.com/numismatica_chilena/	Numismática de Chile
http://www.banrep.gov.co/blaa/coleccio/home.htm	Colección numismática del Banco de la República.

En todas estas páginas existen secciones en donde hay muchos más sitios sobre notafilia que sobre numismática.

<p>COLECCIONES E INTERCAMBIOS</p> <p>Compra y venta de Billetes y monedas especialmente colombianos</p> <p>Moisés Acosta Montoya</p> <p>Calle 51 No 48-09 Ed. La Bastilla. AA 5714 Medellín. Teléfono 5118903</p>	<p>PESOS</p> <p>Numismática Profesional FRANCISCO ORDÓÑEZ C. Av. 15 No. 119A-43 Of. 207 Tel.: 213 1994 - A.A. 100968 Santafé de Bogotá, D.C.</p>
<p></p> <p>ANTONIO PEDRAZA</p> <p>A.A. 100968 SANTAFÉ DE BOGOTÁ, D.C.</p>	<p>JOSÉ RAUL BETANCUR MESA</p> <p>JORBEM</p> <p>Compro y vendo monedas, billetes y fichas</p> <p>Beeper: 5138282 Cod 20563 Itagüí</p>
<p>NUMISMÁTICA MALDONADO</p> <p>Rodrigo Maldonado M.</p> <p>Arte- Antigüedades-Monedas-Billetes Compro Oro y Plata</p> <p>Edificio San Fernando Loc. 110 Cra. 49 No. 50-58</p> <p>Teléfono 5130932</p> <p>Frente al Edificio Fabricato A.A. 11716 Medellín</p>	<p>MONEDA DURA</p> <p>CAMBIO DE MONEDA EXTRANJERA NUMISMÁTICA-FILATELIA</p> <p>ALFONSO UJUETA L.</p> <p>Calle 72 No 10-34 Local 321 Centro Comercil Granahorrar Teléfono 310 2765 Santafé de Bogotá. DC</p>

**EN EL LOCAL DEL CINA TENEMOS DISPONIBLES PARA LA
VENTA**

CATÁLOGOS - Autor: Jorge Emilio Restrepo

MACUQUINAS DE COLOMBIA

MONEDAS COLONIALES CIRCULARES (De Cordoncillo)

MONEDAS DE COLOMBIA 1808-1886

MONEDAS DE 50 CENTAVOS DEL SIGLO XX

MONEDAS DE 50 CENTAVOS DEL SIGLO XIX (Y DENOMINACIONES
EQUIVALENTES)

MONEDAS DE 20 CENTAVOS (Y DENOMINACIONES
EQUIVALENTES)

BILLETE

CONMEMORATIVO DEL XX ANIVERSARIO

MEDALLAS

CONMEMORATIVA DEL XX ANIVERSARIO (PLATA). Efigie del Ing.
Ricardo Jaramillo

HOMENAJE AL SOCIO Dr. Jorge Emilio Restrepo

MEDALLA DE BERNARDO GONZALEZ

JOYAS



5 CENTAVOS LAZARETO, 1921 (Tipo 369-1). Esta moneda se presenta aquí por su excepcional estado de conservación. En estado F es común.



5 CENTAVOS 1935/4. Esta es una variedad muy apetecida pero no es rara. Sin embargo en este estado de conservación es la primera que hemos visto.

Ambas piezas están ampliadas X2. Ver otros comentarios en la página 5.